
Склонение существительных среднего
рода. Единственное число. Падежи:
Dativ, Lokál, Instrumentál

Падежи:
Dativ (3. pád) Кому? Чему?
Lokál (6. pád) О ком? О чём?

Instrumentál (7. pád) Кем? Чем?

К существительным среднего рода в чешском языке относятся существительные, которые закан‐

чиваются на:

• -о: auto, oko, dílo (тип склонения město)
• -е: koště, děvče, doupě, štěně, kotě (по примеру склонения moře и kuře)
• -í – это существительные, которые получаются от глаголов: stavět – stavení, bydlet – bydlení,

koupat – koupání.
• слова с окончанием -um: muzeum, album, centrum, studium, individuum, plénum

Существительные, которые перед окончанием -um имеют:

• гласную, склоняются по примеру слова studium: muzeum, gymnázium, sympozium, vakuum
• согласную склоняются по примеру слова spektrum: centrum, datum, album, maximum

3. p. studiu spektru

6. p. studiu spektru

7. p. studiem spektrem

Kdo? Co? 
Кто? Что?

město moře kuře stavení

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

městu moři kuřeti stavení

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

o městě, -u o moři o kuřeti o stavení

Kým? Čím?Кем? Чем? městem mořem kuřetem stavením
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Как и в русском, существуют исключения из правил. Учить все сразу смысла не имеет, но два из

них,  очень  распространённые  в  языке,  стоит  запомнить.  Это  существительные  oko (глаз) и  dítě 

(ребенок).

Kdo? Co? 
Кто? Что?

oko dítě

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

oku dítěti

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

oku dítěti

Kým? Čím?Кем? Чем? okem dítětem

Теперь, чтобы еще рациональнее использовать наше время, мы перед этими существительными

в этих трех падежах поставим прилагательное и посмотрим, какие окончание оно принимает.

Из нашего первого урока курса Чешский язык за 7 уроков мы знаем, что:

• для мужского рода характерно окончание -ý: unavený, milý, klidný.
• для женского рода в чешском языке характерно окончание -á: unavená, milá, klidná.
• для среднего рода характерно окончание -é: unavené, milé, klidné.

Это  т.  н.  «твердое  прилагательное» –  оно  заканчивается  на  твердое  -é.  Таких  прилагательных

большинство.

Есть еще т. н. «мягкое прилагательное» – для него характерно мягкое окончание -í.

Наиболее  употребляемые  прилагательные  этой  группы:  mobilní,  právní,  cizí,  krajní,  denní,  noční,

místní, lokální, státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.

У всех остальных числительных (кроме první – первый, třetí – третий) окончание в среднем роде

будет -é.

Подробнее в теме Порядковые числительные в чешском языке.

С прилагательными в чешском языке все очень просто.

Вводим их в наши таблички и получаем:

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladé / jarní město moře kuře stavení

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

mladému / jarnímu městu moři kuřeti stavení
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O kom? O čem? 
О ком? О чём?

o mladém / jarním o městě, -u o moři o kuřeti o stavení

Kým? Čím?Кем? Чем? mladým / jarním městem mořem kuřetem stavením

Как и в русском, падежам соответствуют разные предлоги.

Кому? Чему? (Dativ = 3. pád)

k – Jedeme k jezeru. – Едем к озеру. 

(na)proti – Naproti oknu je zastávka. – Напротив окна остановка. 

oproti – Středozemní moře je slanější oproti Černému. – Средиземное море более солёное по от‐

ношению (по сравнению с) к Черному. 

kvůli – Kvůli špatnému autu jsme nejeli na dovolenou. – Из-за неисправной машины мы не поеха‐

ли в отпуск. 

díky – Díky vysokoškolskému vzdělání mám dobrou práci. – Благодаря высшему образованию у

меня хорошая работа. 

vůči – Nemám námitky vůči tomuto dítěti. – У меня нет возражений против этого ребёнка.

О ком? О чём? (Lokál = 6. pád)

o – Jana se stará o kotě. – Яна заботится о котёнке. 

na – Našla jsem brýle na dně řeky. – Я нашла очки на дне реки. 

v – V kině dávají nový film. – В кинотеатре показывают новый фильм. 

po – Procházíme se po městě. – Мы гуляем по городу. 

při – Pracoval jsem při studiu. – При обучении я работал.

Кем? Чем? (Instrumentál = 7. pád)

s(e) (с) – Půjdeme se dítětem na procházku. – Мы с ребёнком пойдем на прогулку. 

nad (над) – Nad městem létají letadla. – Над городом летают самолёты. 

pod (под) – Pod oknem rostou krokusy. – Под окном растут крокусы. 

před (перед) – Před létem je jaro. – Перед летом (есть) весна. 

za (за) – Oko za oko. – Глаз за глаз. 

mezi (между) – Mezi mořem a oceánem je průliv. – Между морем и океаном (есть) пролив.

Выполните упражнения к уроку 
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